

Hija de rey, hermana de rey, esposa de rey, Ana de Austria fue uno de los personajes fundamentales del complejo panorama político y social del siglo XVII. Casada a los 14 años con Luis XIII de Francia, le tocó enfrentarse a la España de su hermano Felipe IV en tiempos de dos grandes gigantes de la diplomacia: Richelieu y el conde duque de Olivares.

A lo largo de su reinado la crónica, en ocasiones legendaria, le atribuyó romances, entre otros, con George Villiers, duque de Buckingham, e incluso con el cardenal Julio Mazarino, y hubo de enfrentarse a la esquiva personalidad de un marido que no le mostraba ningún cariño y al que algunos historiadores han tildado de homosexual reprimido. Aquello y los complejos problemas políticos de Francia llevaron a Ana, según algunas fuentes, a organizar un complot contra su esposo que provocaría una ruptura casi definitiva de la pareja.

Fue madre del futuro Luis XIV, el Rey Sol, el monarca más poderoso de su siglo, y a la muerte de Luis XIII, cuando el heredero contaba sólo con cinco años de edad, le tocó desempeñar el papel de regente de un reino sumido en las luchas de poder entre la nobleza y la corona. Los sucesos de la Fronda convulsionaron al país y contribuyeron finalmente a conformar el absolutismo de una monarquía cuyos miembros se consideraban elegidos por la Providencia para gobernar.

El Centro de Estudios Europa Hispánica, en estrecha colaboración con el *Centre de Recherche du Château de Versailles*, ha dado forma definida a la biografía de una reina fundamental pero muy poco estudiada por nuestra historiografía. Con más de 204 ilustraciones a todo color, este exquisito volumen de 504 páginas, dirigido por el prestigioso historiador galo Chantal Grell, se ocupa de la figura de Ana de Austria desde todos los frentes: su función como reina, su devoción, su papel como mecenas de artistas y coleccionista; su difícil posición entre brindarle respeto a su país de origen y su deber de ceñir la corona al otro lado de los Pirineos, con todo lo que ello implicaba. Un volumen lleno de rigor, lujosamente editado, que hará las delicias de los amantes de la historia.

Óscar Herradón

Ana de Austria. Infanta de España y reina de Francia
Centro de Estudios Europa Hispánica, 2009
504 páginas. 50 euros.

